

Sous le signe de l'Assemblée du COE à Karlsruhe

 **Heinz Bichsel**
responsable du secteur CËTN-Migration

Au cours de cette année difficile du point de vue international et face aux défis mondiaux, l'Assemblée du Conseil œcuménique des Eglises qui s'est tenue du 31 août au 8 septembre à Karlsruhe, se voulait un signe œcuménique d'espérance. L'événement a réuni plus de 500 déléguées et délégués de 352 Eglises membres qui ont catégoriquement condamné la guerre en Ukraine et ont exhorté les Eglises à prendre des positions et des mesures claires en vue de préserver efficacement le climat. Cette Assemblée fut cependant également une fête de l'œcuménisme, de la diversité et de la rencontre. Le succès rencontré par les Eglises suisses présentes lors du Swiss Hub, organisé par l'EERS, a constitué une source de satisfaction. Environ 250 participantes et participants de Suisse, dont 40 provenant du territoire ecclésial des Eglises ré-

formées Berne-Jura-Soleure ainsi que 20 issues du corps pastoral, inscrites dans le cadre de leur formation continue, ont apporté leur voix à ce concert œcuménique. Le service CËTN a joué un rôle clé dans la gestion de la participation du territoire de notre Eglise et de la Suisse. La présence conjointe de la Maison des religions de Berne et de la Maison des religions de Puttalam, au Sri Lanka, dans le cadre d'un atelier et lors du Swiss Hub, constituait une autre source de motivation dans la mesure où elle a permis d'accentuer la dimension interreligieuse de l'Assemblée.

Jasmin Kneubühl a renforcé le service Migration d'avril à novembre, notamment en ce qui concerne le domaine interreligieux. Nous la remercions également d'assurer la suppléance de Lisa Krebs d'une durée de trois mois depuis décembre 2022.

Selina Leu, qui a souhaité relever un nouveau défi, a quitté l'équipe du service Migration fin octobre; nous la remercions chaleureusement pour son grand engagement. Heureusement, Susanne Gfeller a repris le poste à 40% de «conseillère/conseiller des paroisses dans le domaine de l'exil/asile/intégration» au 1^{er} janvier 2023. Le bureau régional de Mission 21 au sein de notre territoire a également connu un changement. Christof Hofer a quitté Mission 21 ainsi que l'équipe du service CËTN à la fin du mois de septembre. Nous le remercions chaleureusement de ses innovantes contributions. Pour lui succéder à ce poste passionnant, centré sur le travail mené auprès des jeunes adultes, nous avons accueilli Sarah Jäggi le 1^{er} octobre. ■



L'Assemblée du COE a marqué durablement l'assistance.



Service Migration

Inégalité de traitement discutable des personnes réfugiées

Cette année, la rencontre annuelle du réseau Joint Future, qui réunit des bénévoles ainsi que des collaborateurs et collaboratrices engagées au sein de l'Église dans les domaines de l'exil, de l'asile et de l'intégration, était consacrée à l'inégalité de traitement des personnes réfugiées selon leur origine. Les interventions du Secrétariat d'État aux migrations, de l'Organisation suisse d'aide aux réfugiés ainsi que d'une réfugiée titulaire d'un permis F ont mis en évidence la différence de traitement entre les personnes réfugiées d'Ukraine et celles d'autres pays. Un atelier a montré la nécessité d'améliorer en priorité le statut d'admission provisoire, notamment en ce

qui concerne le regroupement familial et les possibilités de voyage. Il a également été question des potentielles actions à mener au niveau politique et du rôle que les Églises pourraient jouer à cet égard.

L'engagement sans faille en faveur des personnes réfugiées du monde entier, notamment des requérantes et requérants d'asile déboutés, fut également au cœur de la remise du prix d'encouragement décerné à l'association «Offenes Scherli» et à son président Jürg Schneider.

Prévention de l'extrémisme

La problématique de l'extrémisme islamique violent est plus que jamais d'actualité, en Suisse aussi. La prévention doit jouer un rôle plus important. Afin

de clarifier les questions en suspens, l'association «Tasamouh» a commandé un rapport qui a été financé par les trois Églises nationales bernoises. Ce rapport analyse les causes et les facteurs de risque de l'extrémisme islamique, propose des procédures éprouvées en matière de prévention et formule des recommandations à l'intention des Églises et d'autres organisations. Il a été présenté au public lors d'une conférence en mars.

Collaboration avec les Églises de la migration

Pour le Synode d'hiver, le secteur CËTN-Migration a élaboré un rapport intermédiaire détaillé sur le crédit «Églises de la migration et intégration»

— Suite à la page 50 —



Naïma Serroukh, directrice de «Tasamouh», et Baptiste Brodard, auteur du rapport, informent sur l'extrémisme et les pistes de prévention.



CËTN-Migration

Responsable du secteur

Heinz Bichsel
Carsten Schmidt (suppléant)

Service Œcuménisme, mission et coopération au développement (CËTN)

Heinz Bichsel (responsable)
Viviane Amacker, Heidi von Känel,
Lisa Krebs, Susanne Schneeberger

Service Migration

Carsten Schmidt (responsable)
Peter Gerber, Sabine Jaggi,
Selina Leu, Mathias Tanner,
Jasmin Kneubühl, stagiaire
(avril à novembre)

Animation régionale Mission 21

Christof Hofer, (jusqu'au 30 septembre)
Sarah Jäggi (à partir du 1^{er} octobre)

Terre nouvelle Jura

Daniel Chèvre

Animation migration Jura

Séverine Fertig

créé en 2011. On peut y lire, par exemple, comment les contributions destinées aux Eglises de la migration et aux paroisses réformées ont été utilisées depuis 2011. Le grand nombre de demandes en matière de «formation continue en théologie» est impressionnant. Cette année encore, une partie importante du travail du secteur a porté sur la formation continue en théologie, comprenant tant le CAS «Théologie interculturelle et migration»

que les Echanges théologiques avec des responsables des Eglises de la migration.

«Leselust» est de retour

La sensibilisation aux thèmes de la migration, de l'intégration et de la religion est au cœur du projet «Leselust». Au terme de la pause forcée inhérente à la pandémie, «Leselust» a redémarré en 2022: Trois événements «Leselust» organisés en août ont

reçu bon accueil. La manifestation de Brienz fut particulièrement touchante. Le livre autobiographique «Kleiner Bruder – Die Geschichte meiner Suche» et l'échange qui s'est déroulé en présence d'une experte du sauvetage en mer et des frontières extérieures de l'Europe constituaient le cœur de la soirée. Quatre nouvelles propositions de lecture ont en outre été ajoutées au catalogue «Leporello-Leselust». ■

Service migration du Jura

Le Service migration a coorganisé une journée de luge à Grindelwald. Il a soutenu une rencontre caté cycle III à Courtelary, le culte du Dimanche des réfugiés à La Neuveville ainsi qu'une animation musicale interactive à Valbirse. Des rencontres ont aussi été mises sur pied avec les familles du centre de retour de Bellelay.

La responsable a également collaboré à l'organisation d'un camp d'été à vélo. Le long du parcours, vingt jeunes dont une dizaine d'Afghans et d'Erythréens ont été accueillis par les paroisses de Berne, La Neuveville, Diesse, Rondchâtel et Bienne.

Dans le cadre du Festival BREF (Festival Battement Réformé) à Neuchâtel,

le Service migration a animé l'atelier «Bibliothèque vivante». Une synergie avec la paroisse de Delémont et Eglise en route a aussi donné naissance à un cinéma open air avec des personnes autochtones et des familles migrantes. ■



Le Festival BREF à Neuchâtel a offert des opportunités d'échanges.

Le CAS «Théologie interculturelle et migration» 2022/2023 a débuté en août 2022 avec succès.



Service CËTN

Une reconnaissance encourageante pour le réseau Communauté bleue

Cette année 2022 fut marquée par les rencontres et les événements rassemblant des personnes invitées du monde entier. Outre la présence de l'initiatrice du réseau, la Canadienne Maude Barlow, lors de la manifestation qui s'est tenue en mai, le réseau suisse Communauté bleue a eu l'honneur d'accueillir le rapporteur spécial des Nations Unies pour le droit fondamental à l'eau et à l'assainissement, en mars et en juin. S'il a souligné l'importance du rôle des Eglises en matière de sensibilisation de la population vis-à-vis de l'eau, il a également montré son vif intérêt envers l'action interreligieuse. En prévision de l'Assemblée du COE à Karlsruhe, un groupe de pèlerins du réseau œcuménique de l'eau du COE s'est par ailleurs joint au dernier moment à notre rencontre et s'est inspiré du travail des Communautés bleues en Suisse.

Assemblée du COE, le climat et les Eglises réformées Berne-Jura-Soleure

Dans la déclaration du COE intitulée «Pour une planète en bonne santé: promouvoir des valeurs de justice et

durabilité au sein de la communauté mondiale» axée sur la crise climatique et la manière de la surmonter, la responsabilité des pays riches – qui sont à l'origine de la plupart des émissions – est explicitement évoquée. Les Eglises membres sont priées de se mobiliser, y compris au niveau politique, en faveur de mesures immédiates de réduction des émissions de CO2 et de contribuer au développement d'un mode de vie durable au sein des Eglises et de la société. Le service CËTN a suivi le message de l'Assemblée. Dans la perspective des défis à relever en 2023, il s'est engagé à rassembler les efforts déployés par les Eglises et la société civile en faveur du climat.

7^e Journée Nord-Sud: splendeurs et misères de la mode

«Comme chaque matin, avant de partir au travail, on éteint le réveil à contre-cœur, prend sa douche et jette un coup d'œil à la penderie. Qu'est-ce que je vais bien pouvoir mettre aujourd'hui et pourquoi?» C'est autour de telles questions que s'est déroulée la Journée Nord-Sud du 29 octobre à Berne. Lors de trois ateliers, des catéchumènes du territoire de l'Eglise Berne-Jura-Soleure ont abordé la question des relations

entre les vêtements, leur fabrication et leur consommation, d'une part, et l'identité, la justice sociale et la pollution de l'environnement, d'autre part. Cet échange créatif a permis d'élaborer des solutions.

Terre nouvelle Jura

L'année a été riche en événements, beaucoup de paroisses se sont mobilisées autour des différentes campagnes proposées par les œuvres d'entraide. Ainsi, beaucoup de soupes de carême ont pu être dégustées aux quatre coins de notre arrondissement, les roses elles aussi ont connu un beau succès. Cette année encore, nos cyclistes solidaires ont sillonné notre région et récolté des fonds pour des projets d'entraide. L'actualité internationale, notamment en Ukraine et en Afrique de l'Est a beaucoup mobilisé les œuvres d'entraide. Grâce au soutien des paroisses, beaucoup de personnes ont pu recevoir de l'aide d'urgence. Si nos objectifs financiers sont loin d'avoir été atteints, les événements se sont multipliés: fondue, jass, cultes, soirée de formation, vente de savons... autant d'occasions de faire connaître et de faire vivre l'action solidaire de notre Eglise. ■



Pedro Arrojo-Aguda, rapporteur spécial des Nations Unies pour le droit à l'eau et à l'assainissement, était l'un des hôtes internationaux du réseau Blue Community.

Ouverture de la Semaine mondiale de l'eau en mars à Zurich.

